

# 英靈にこたえる会

## こうも違う英靈の慰靈顕彰

英靈にこたえる会 中央本部  
運営委員長 兼事務局長 中 村 弘

### ○はじめに

平成一八年九月に第一次安倍内閣を発足させた安倍総理は、「国事に殉じられた英靈に尊崇の念を表することは当然のことだ」と発言されたが、在任間に靖國神社の参拝をされないまま「痛恨の極み」と述べられ、参議院議員選挙の大敗と自身の健康問題で退陣を余儀なくされた。後継の福田総理、麻生総理を含み、政権交代による鳩山、菅、野田の三人の民主党出身総理時代は、総理の靖國神社参拝が行われないまま約五年の月日があつとう間に過ぎ去った。

平成二九年四月の春季例大祭こそ当時の高市早苗総務大臣が参拝されたが、事後、八月一五日、秋季・春季例大祭ともに現職閣僚の参拝が途絶えた状態が続いている。特に、八月一五日に閣僚の参拝がないのは、実に自民党政権では昭和五五年の鈴木内閣以来のことである。

国家のために尊い一命を捧げた英靈に尊崇の念と感謝の誠を表することは、独立主権国家として当然のことであるが、我が国では総理や閣僚の靖國神社参拝がままならない状況が続いている。閣僚の靖國神社参拝がままならない状況が続いている。国家の基たる「英靈の慰靈顕彰」が極めて憂慮すべきものとなっている。

平成二四年一二月、政権に復帰した安倍総

周知のごとく総理、閣僚の靖國神社参拝は、

英靈にこたえる会は、昭和五一年六月創設以來、総理、閣僚の靖國神社参拝と定着化、

英靈にこたえる会  
102-0073 東京都千代田区  
九段北 3-1-1 靖國神社遊就館内  
電話・FAX 03-3261-7415  
郵便振替 00120-7-160184

新たな国立の戦歿者追悼施設は、  
心ある多くの国民の声と力を  
結集して、断固阻止しましょう。

## 英靈にこたえる会より

そして天皇、皇后両陛下のご親選を仰ぐことを目標に約四〇年余活動を続けてきたが、先述したごとく目標達成のために今後とも厳しい戦いが続くことが予想される。

そこで、我々の活動の原点に立ち返り、英靈の慰靈顕彰について「諸外国における英靈の慰靈顕彰の実態」を理解し共有しておく事は、本会の国民運動を開拓するに当たり重要であると考える。この観点から世界の代表的な国々について、英靈顕彰の実態を報告するものである。情報の多寡によってその内容に精粗があることをお許しいただき、限られた紙幅の制約から、筆者が過去に海外留学で長期滞在した米国（豪州、カナダの三国についてその概要を紹介するので、読者の参考になれば幸甚である。

## ○ 就任式前の国立墓地参拝

米国ワシントン DC、桜の花で有名なポートマック川の河口近く右岸（西側）一帯の広大な地にアーリントン国立墓地があり、米国を訪れるする外国元首や国賓等は決まってこの地を訪れ献花し参拝される。多くの観光客や旅行者にとっても東海岸の有名な場所となっている。墓地の概ね半分（西側）はマイヤー陸軍基

地 (Ft.Myer) に隣接し、目と鼻の先には国防総省 (DoD)、車で数分の所に大統領官邸 (White House) がある好立地である。墓地は、陸軍省が管理し、実際はワシントン特別区警備司令部 (M.D.W.) が担当し、陸軍少将がその任に当たっている。我が国で言えば、さしづめ防衛省の市谷基地（駐屯地）司令と言つたところである。

この一角に、立派な屋外の田形チャペルがあり、大理石の「無名戦士の墓」がある。ここでは、(1) 復活祭 (Easter Sunday) の三月下旬～四月下旬の一日、(2) 戰没将兵記念日 (Memorial Day) の五月の最終月曜日、(3) 復員軍人の日 (Veterans Day) の一一月一一日年の三回、國家の戦没者追悼行事が行われ、いずれも国家祝祭日となつてゐる。主催者は前二者が国防長官で、最後の行事は\*退役軍人省長官 (Dept.of.V.A.) である。しづれの行事にも國軍最高司令官である大統領の列席が習わしで、事情により副大統領が代理出席することがあると言ふ。

元々、我が国にはこのような記念行事がないので一概には比較出来ないが、國家の戦歿者追悼の中心的施設である靖國神社へ總理、閣僚の公式参拝もままならず、まして天皇陛下のご親選も長い間途絶えたままの我が国とは雲泥の

差があると言えよう。

地 (Ft.Myer) に隣接し、目と鼻の先には国防総省 (DoD)、車で数分の所に大統領官邸 (White House) がある好立地である。墓地は、陸軍省が管理し、実際はワシントン特別区警備司令部 (M.D.W.) が担当し、陸軍少将がその任に当たつている。我が国で言えば、さしづめ防衛省の市谷基地（駐屯地）司令と言つたところである。

この一角に、立派な屋外の田形チャペルがあり、大理石の「無名戦士の墓」がある。ここでは、(1) 黙祷、(2) 大統領献花、(3) 国旗掲揚、(4) 国旗へ忠誠の誓い、(5) 祈祷（従軍牧師）、(6) 国歌演奏、(7) 挨拶（退役軍人会長）、(8) 賛美歌、(9) 追悼の日制定の布告朗読、(10) 賛美歌、(11) 国防長官演説、(12) 祝祷（従軍牧師）、(13) 国旗降下の順であり、ユダヤキリスト教式に

より厳肅に行われる。

ここでは、米国の歴代大統領が厳寒の一月に国會議事堂前で行なわれる就任宣誓式の前に、国家に尊い一命を捧げた「無名戦士の墓」を訪れて慰靈追悼するのが慣例となつてゐる。黒人初のオバマ前大統領も就任する二日前に、副大統領のバイデン氏と一緒に、アーリントン墓地を訪れ「無名戦士の墓」に獻花参拝した。この時に両氏に立会したのは、先述したワシントン特別区警備司令官と関係者のみであり、就任式前とは言え質素な参拝であつたと伝えられてゐる。また、使用した専用車（リムジン）も就任式で中継されたナンバー「プレートが「USA 1」の特別仕様の超豪華車ではなく、「44」（第

通常タイプ専用車であった。国家の公式追悼行事に先駆けて、両氏は正副大統領たる国家指導者に就任するに当たり護国の大義と国政への決意を表したに違いない。また、現大統領のトランプ氏も就任前日に、墓地を訪れ献花参拝されたことがさりげなく報道されていた。

日米両国は、議院内閣制と大統領制と国家最高指導者の選任方法が異なり一概には言えないが、「米国にできることは日本にできないことはない」と、総理自身、出来れば閣僚も就任前に護國の英靈をお祀りする靖國神社を参拝した後に國務に邁進するようにしたらどうだろうか。具体的な時程については、いろいろな選択肢が考えられるが、皇居での認証式後参拝し、初閣議に臨む事は現実的で自然な形かもしれない。是非、前向きに検討されて実践される事を期待するものである。就任に当つての報告との立場で十分で、意外と膠着化している靖國問題の解決に一石を投じるかも知れない。

## ○ 六十六年後に 「対日戦勝記念日」の制定

豪州の首都で人口都市キャンベラの市中心部、国会議事堂から一直線に伸びたアンザック

パレードの大通りの正面に国家追悼施設の「豪州戦争記念館」がある。連邦政府が一九四一年に建設し、退役軍人担当大臣の所管法人がその管理に当っている。記念館には、正面中央の吹き抜けの真下に「無名戦士の墓」があり、中二階を記念回廊（銅製のパネル壁を有する廊下）が取り巻く構造で、館内の部屋は豪州がかかわった戦争（紛争）毎に分かれ、関係する装備品、資料等が整然と展示されて、懇切丁寧な説明サービスが受けられる。毎年二回、（1）四月二五日のANZAC（豪州・ニュージーランド連合軍）記念日、（2）一一月一日の英靈記念日に国家追悼行事が戦争記念館で行われ、同時にシドニー・メルボルンの大都市をはじめ各州都でも戦争記念碑や記念塔で同様な行事が行われる。

特に、ANZAC記念日は、第一次世界大戦でも戦争記念碑や記念塔で同様な行事が行われる。豪州軍がトルコのガリポリ半島上陸作戦で敗退を喫したにもかかわらず、連邦として独立後の初の参戦で、これを契機に独立国家としての自覚を持つたと言われ、豪州最大の祝日となつている。この追悼式典は、上陸時間に合わせた陸軍主席軍僧による「夜明けの祈り」に続き、午前一〇時三〇分から戦争記念館で式典が行われる。連邦総督夫妻、首相、上下院議長、最高裁判官、国防相、国会議員、参謀長等の軍高官、

退役軍人会、一般市民等が出席し、式次第の骨子は次のようになつてている。

（1）国防軍儀杖隊の栄誉礼、（2）退役軍人等の行進、（3）首相演説、（4）贊美歌斉唱、（5）献花、（6）黙祷、（7）国歌齊唱、（8）国防軍空軍機の儀式飛行の順である。

式典の参列者はもとより式次第も内容が充実しており最大の配慮がなされている事が窺える。英靈記念日の式典も概ねANZAC記念日式典と同じように行われ、両行事ともにキリスト教国として式典の中で簡単な祈禱がある。追悼の対象は、第一次世界大戦以降の軍務に殉じた軍人等である。

次に、平成二十年秋に英靈顕彰に関する新たな記念日が制定されたので、その概要を紹介する。平成二十年九月三日に制定された「豪州防衛戦争記念日」であり、第二次世界大戦で旧日本軍から豪州を防衛するために犠牲になつた軍人を慰靈顕彰することを目的とし、毎年九月の第一水曜日となつていて。当時、日本軍が豪州本土を侵略する計画を持つていなかつたにも拘らず、少なくとも豪州側はそのように見ていなかつた事になる。歴史学者の一部には、異論もあつたようであるが、政府は防衛戦争と最終的に判断したことになる。その背景には、第二

次世界大戦の戦勝に関する公式行事がなく退役軍人の不満の鬱積を解消する事を公約の一つに掲げて、平成一九年一月の総選挙で当選した当時のラッド首相（労働党）の決断が大きかったと思われる。

国家の戦勝記念式典は、首相出席のもとキヤンベラの戦争記念館の西庭で行われ、同時に各州の州都でも同様の行事が行われた。記念日を何時にするかについては、第二次世界大戦で「シンガポールが陥落」した二月一五日と言う説もあつたが、豪州退役軍人会（RSL）の進言を受け入れて九月三日に決定された。

「なぜ九月三日か」は、昭和一七年九月三日は豪州軍の反攻の端緒となつたニューギニア島東部「ミルン湾の戦い（Battle of Milne Bay）」で勝利した事に由来する。曰豪の激戦から実に六六年、豪州関係者の英靈の慰靈顯彰に対する熱意と執念を感じるとともに、退役軍人会の諸活動を通じた国家諸政策への影響力の大きさを改めて痛感する。

Hill と呼ばれる）、ここにネオ・ゴシック様式のカナダの国會議事堂がある。建物は正面が芝生から見てコの字型に配置され、正面が中央棟、左右がそれぞれ東、西棟と呼ばれている。議事堂に近い通りの一角（Confederation Square と呼ぶ）に、「国立戦争記念碑」がそびえ、碑前面には平成一二年に新たに建設された「無名戦士の墓」がある。

国家追悼行事はこの碑の前で行われる。記念碑は、一九三九年に建立され現在は公共事業・調達省が管理している。第一次世界大戦以降、海外派遣のカナダ軍戦没者を対象とした国家追悼式（Remembrance）は、毎年一月一日午前一時から退役軍人省と王立カナダ退役軍人会の共催で行われる。

式典には、連邦総督、首相、国防相、参謀長各種団体、一般市民等が出席して、式次第は（1）黙祷、（2）献花、（3）式辞（総督・首相）、（4）宗教代表者の黙祷の順で実施される。式典の中で空軍機の追悼飛行もあり

Hill と呼ばれる)、ここにネオ・ゴシック様式のカナダの国會議事堂がある。建物は正面の芝生から見て口の字型に配置され、正面が中央棟、左右がそれぞれ東、西棟と呼ばれている。議事堂に近い通りの一角(Confederation Square と呼ぶ)に、「国立戦争記念碑」がそびえ、碑前面には平成一二年に新たに建設された「無名戦士の墓」がある。

国家追悼行事はこの碑の前で行われる。記念碑は、一九三九年に建立され現在は公共事業・調達省が管理している。第一次世界大戦以降、海外派遣のカナダ軍戦没者を対象とした国家追悼式(Remembrance)は、毎年一月一一日午前一時から退役軍人省と王立力ナダ退役軍人会の共催で行われる。

式典には、連邦総督、首相、国防相、参謀長、各種団体、一般市民等が出席して、式次第は(1) 黙祷、(2) 献花、(3) 式辞(総督、首相)、(4) 宗教代表者の黙祷 の順で実施される。式典の中で空軍機の追悼飛行もあり、終了後は退役軍人による市中パレードがある。カナダは、先に述べた豪州と同じように英連邦の一員であり、追悼式への参列者や内容もほぼ同じで、英靈の慰靈顕彰は極めて手厚いものとなっている。

この国の特徴は何と言つても「戦没者名簿」の取り扱いである。国會議事堂中央棟(Central Block)の中央に位置し、頂点に国旗が掲げられた最も高い平和の塔(Peace Tower)の中に「追悼の部屋」(Memorial Chamber)があり、カナダ建国以来海外の戦争で一命を捧げた全将兵の名簿(Books of Remembrance)が安置されている。現在、名簿は戦争区分毎に七冊あり、毎日そのページをめくつて戦没者を追慕する行事が行われ、一般に公開されている。建国以来未だ歴史の浅いこの国でさえ、国政の最重要部分(心臓部)で毎日、國家の礎となられた英靈に思いを致す行事を実践していることに対して国家、民族、宗教等の違いを超えて頭の下がる思いにかられるのは筆者だけではあるまい。

我が国に当てはめると、東京永田町の国會議事堂中央の恒久的な部屋で毎日このような行事が行なわれていることであり、戦後から今日までの我が国の英靈の慰靈顕彰の現状と較べて相違点が大きいことがわかる。毎年、多くの国會議員先生方が国政視察と称し海外出張されるが、北米に行かれたら是非視察され、我が国における英靈顕彰の在り方を検討される際の参考にされることを期待するものである。

## ○ おわりに

英靈に会える

(5) 第 62 号

ここまで米国、豪州、カナダの三国における英靈の慰靈顕彰の実情といくつかの話題等について概観してきた。紙面の都合で説明を割愛した国々を含めて、これら諸国に共通する特徴を要約すれば、次のようになる。各国ともに①国防省や退役軍人省等の国家機関が戦没者記念碑等の整備、維持管理及び追悼行事等を国家事業として実施している。②戦争記念館・博物館を建立、自国の戦争へのかかわりを史実展示し、戦没将兵の慰靈顕彰に活用している。③戦争記念館等の恒久的施設式典等を実施している。④外国元首、国賓等の来訪時、自国の代表的慰靈顕彰施設を外交儀礼の場として活用している。

さらに、記念行事や墓地管理等に関する情報をお適時適切に一般に公開している。これらが英靈の慰靈顕彰に関する諸外国の基本的な対応、言わば「国際的な標準」と考えられる。一方、我が国の英靈の慰靈顕彰はどうであろうか。戦歿者追悼の中心的施設「靖國神社」に参拝する国会議員を見てみよう。本会の調査によれば、春季・秋季・終戦記念日の年三回を対象とした国会議員の平均参拝率は次のとおりである。こ

①

率約 8・9%、代理を含む参拝率約 17・4%、  
②自民党政権（平成二五年～平成二九年）、本  
人参拝率約 15・6%、代理を含む参拝率約  
27・3%である。民主党時代は極めて低率で  
あり、毎年の運動方針に「靖國神社への参拝を  
受け継ぎ、國の礎となられた方々へ哀悼の誠を  
捧げる」と明記する自民党政権時でさえも寂し  
い限りである。特に、参拝者数、参拝率につい  
ては、平成二五年～平成二九年にかけて年々減  
少しており、極めて憂慮すべき状況となつてい  
る。また、終戦から今日まで三五人の総理大臣  
が誕生しているが、在任間に参拝されたのは  
一五人にすぎず、直近に参拝されたのは平成  
二五年一二月二六日の安倍総理であり、爾後約  
四年半以上参拝が途絶えたままである。

さらに、天皇、皇后両陛下のご親拝につい  
ては、昭和天皇が終戦からご在位間に八回なさ  
れていたが、最後のご親拝は終戦三十年目の昭  
和五十年一一月二一日となつていて。ご即位以  
來、戦歿者に大御心寄せられている天皇、皇  
后両陛下は、国内外に亘つて慰靈巡拝を続けら  
れてきたが、残念ながら靖國神社へのご親拝は  
なされていない。ご讓位されるまで極めて限ら  
れた期間となつてきた。天皇陛下のご親拝を仰

ぐためには、國家の最高責任者たる總理大臣が  
速やかに参拝を再開されることである。我が國  
を取り巻く現状は極めて厳しいが、これからも  
地道な運動を継続し英靈の慰靈顕彰が一日も早  
く「普通の國」になることを願うものである。

民主党政権（平成二一年～二四年）、本人参拝  
率約 8・9%、代理を含む参拝率約 17・4%、  
②自民党政権（平成二五年～平成二九年）、本  
人参拝率約 15・6%、代理を含む参拝率約  
27・3%である。民主党時代は極めて低率で  
あり、毎年の運動方針に「靖國神社への参拝を  
受け継ぎ、國の礎となられた方々へ哀悼の誠を  
捧げる」と明記する自民党政権時でさえも寂し  
い限りである。特に、参拝者数、参拝率につい  
ては、平成二五年～平成二九年にかけて年々減  
少しており、極めて憂慮すべき状況となつてい  
る。また、終戦から今日まで三五人の総理大臣  
が誕生しているが、在任間に参拝されたのは  
一五人にすぎず、直近に参拝されたのは平成  
二五年一二月二六日の安倍総理であり、爾後約  
四年半以上参拝が途絶えたままである。

さらに、天皇、皇后両陛下のご親拝につい  
ては、昭和天皇が終戦からご在位間に八回なさ  
れていたが、最後のご親拝は終戦三十年目の昭  
和五十年一一月二一日となつていて。ご即位以  
來、戦歿者に大御心寄せられている天皇、皇  
后両陛下は、国内外に亘つて慰靈巡拝を続けら  
れてきたが、残念ながら靖國神社へのご親拝は  
なされていない。ご讓位されるまで極めて限ら  
れた期間となつてきた。天皇陛下のご親拝を仰

## ※

退役軍人省 (Dept. of Veterans Affairs)

一九三〇年七月発足、一九八九年、省に昇格。  
連邦政府で一番目に大きい省で、年間予算約  
九〇〇億ドル。職員数二六万人以上。その使命は、  
約一四〇〇万人の退役軍人及び家族に対して、年  
金・補償金等の給付、医療・介護等の福利厚生、  
住宅・奨学資金等の融資、教育支援、葬祭支援等  
を提供する。

## 【筆者略歴】

昭和二十年熊本市生まれ。防衛大学校卒業後、  
陸自入隊。カナダ、豪州の大学院留学、工学  
博士 (Ph.D.) 取得。米国国防大学国際研  
究員、陸幕防衛部研究班長、装備開発実験隊  
長、第三施設団長、幹部学校副校長を経て平  
成一四年退官。  
(一社) 日本郷友連盟理事・執行役員、靖國神  
社崇敬奉賛会理事。平成三十年英靈にこたえ  
る会運営委員長。

# 「靖國カレンダー」を一家に一部掲げましょ。

- 靖國神社への総理・閣僚の公式参拝を定着させましょ。
- 「靖國神社は、我が国の戦歿者追悼の中心的施設である」国家、国民がこそつて戦歿者英靈に感謝の誠を捧げましょ。
- 英靈顕彰の国民運動の輪をひろげましょ。

英靈にこたえる  
一億国民のこころを結集しよう。

靖國カレンダ



1-2月 靖國神社初詣風景



3-4月 戰艦大和慰靈塔(鹿児島県大島郡伊仙町)



5-6月 御祭神65,000余柱・熊本縣護國神社



7-8月 期間中約20万人の人出で賑わった平成29年  
靖國神社みたまつり(毎年7月13日~16日)



9-10月 御祭神68,500余柱・福島縣護國神社



11-12月 フィリピン共和国 ミンドロ島

